
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 2 – 6 октября 2023 г. 
 

Ряд регионов направили в Правительство РФ предложение о 

субсидировании процентной ставки по кредитам на строительство 

кампуса  

Законодательная Дума Томской области   

 

           Соответствующее обращение направлено от Томской, Нижегородской, 

Новгородской, Сахалинской и Челябинской областей, Республики 

Башкортостан, где реализуются проекты по созданию кампусов мирового 

уровня. Об этом рассказала председатель Законодательной Думы Томской 

области Оксана Козловская в ходе парламентских слушаний в Совете 

Федерации по проекту федерального бюджета на три года. 

           ‒ Томская область в числе регионов, где реализуется федеральный 

проект "Создание сети современных кампусов". За это огромное спасибо 

Правительству страны. Эти проекты реализуются с привлечением заемного 

банковского финансирования на рыночных условиях. Одной из форм 

поддержки субъектов при создании кампусов может стать субсидирование 

процентной ставки банкам-кредиторам в связи с ростом ключевой ставки 

Центробанка, ‒ отметила Оксана Козловская.   

            В парламентских слушаниях под председательством Валентины 

Матвиенко участвовали сенаторы, члены Правительства РФ, главы регионов, 

председатели законодательных органов субъектов РФ, ученые, эксперты. 

Нижегородская область станет примером для других субъектов ПФО в 

реализации проекта «Сквозной инвестиционный поток» 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

          В Кирове состоялось 69-ое пленарное заседание Ассоциации 

законодательных органов государственной власти субъектов Российской 

Федерации Приволжского федерального округа. Его провёл председатель 

Законодательного Собрания Нижегородской области, координатор 

Ассоциации Евгений Люлин.  

           Одним из вопросов повестки стал доклад о реализации проекта 

«Сквозной инвестиционный поток» и деятельности Комиссии по внедрению 

результатов системы бережливого управления, которая активно 

подключилась к работе над проектом.  

           Эксперты оценивали предложения регионов страны, участвующих в 

проекте. Параллельно над проектом работало министерство экономического 

развития и инвестиций Нижегородской области. В целом из 207 инициатив 
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отобрано 15 предложений субъектов РФ, которые обсуждались на 

совещаниях по вопросу внедрения регионального инвестиционного 

стандарта с участием первого заместителя председателя Правительства РФ 

Андрея Белоусова. Решение о проработке было сформулировано в 

отношении двух предложений.  

             «Законодатели намерены предложить Минэкономразвития 

рассмотреть возможность участия представителей Ассоциаций 

законодательных органов государственной власти субъектов в обсуждении 

вопросов развития инвестиционного климата в регионах страны», ‒ заявил 

Евгений Люлин.   

          Также участники заседания обсудили приоритетные направления 

работы Комиссии по внедрению результатов системы бережливого 

управления. Созданная рабочая группа утвердила порядок, призванный 

сделать работу Ассоциации максимально эффективной и структурированной, 

понятной всем участникам процесса.  

 

Принят законопроект об одноглавой модели управления в 

муниципалитетах 

Мурманская областная Дума  

 

          Состоялось очередное заседание областной Думы. Депутаты 

рассмотрели порядка тридцати вопросов. 

          В первом чтении и окончательной редакции принят проект закона, 

вносящий изменения в статью 2 закона «Об отдельных вопросах 

формирования представительных органов муниципальных районов 

Мурманской области и избрания глав муниципальных образований 

Мурманской области».  Законодательная инициатива депутатов 

регионального парламента утверждает так называемую «одноглавую» модель 

организации местного самоуправления в части избрания глав 

муниципальных образований. По мнению областных законодателей, это 

наиболее продуктивная и прозрачная модель управления муниципалитетом, 

отвечающая требованиям времени и позволяющая оперативно принимать 

решения по важным вопросам местного значения. 

 

Молодые парламентарии ПФО обсудили меры поддержки молодежи на 

селе 

Законодательное Собрание Кировской области    

         В Кирове состоялось заседание Ассоциации молодежных парламентов, 

которая действует при законодательных органах государственной власти 

регионов Приволжского федерального округа. Основными вопросами 

обсуждения стали развитие агропромышленного комплекса, поддержка 
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молодежи в сельских территориях, а также патриотическое воспитание 

молодого поколения. 

          Участие в заседании приняли заместитель полномочного представителя 

Президента РФ в ПФО Олег Машковцев, координатор Ассоциации 

законодательных органов ПФО, председатель Законодательного Собрания 

Нижегородской области Евгений Люлин и другие руководители 

региональных парламентов Приволжья. 

         Молодые парламентарии представили доклады, в ходе которых 

обсудили предложения по нормативно-правовому регулированию системы 

воспитания молодёжи и военно-патриотической работы с населением в 

современных условиях, затронули проблемы сохранения здоровья молодежи 

в территориях, а также обменялись успешными практиками по привлечению 

специалистов в сельские территории и решению кадрового вопроса. 

         Среди предложений молодых парламентариев – повышение 

информированности о существующих программах и возможностях 

поддержки молодых людей на селе. Также участники заседания предложили 

старшим коллегам рассмотреть несколько дополнительных мер поддержки, 

позволяющих решить жилищные проблемы молодых специалистов. 

         Кроме того, молодые парламентарии рассмотрели и поддержали 

модельный закон «О патриотическом воспитании в субъекте Российской 

Федерации», который был разработан участниками специального 

направления «Голос молодежи» в рамках форума Приволжского 

федерального округа «iВолга-2023». Данный закон может стать основой для 

принятия региональных законопроектов, регламентирующих патриотическое 

воспитание в регионе. 

        Также на заседании молодые парламентарии утвердили Стандарт 

деятельности молодежного парламента и приняли регламент Ассоциации 

молодежных парламентов Приволжья. 

 

Практику внедрения раздельного сбора мусора обсудили на комитете 

ПАСЗР по экологии 

Законодательное Собрание Калининградской области 

 

          Председатель комитета Законодательного Собрания по сельскому 

хозяйству, землепользованию, природным ресурсам и охране окружающей 

среды Валерий Губаров принял участие в заседании комитета Парламентской 

Ассоциации Северо-Запада России по экологии, которое прошло в 

карельском парламенте.  

           Парламентарии Северо-Запада поделились практикой внедрения 

раздельного сбора твердых коммунальных отходов и их переработки в своих 

регионах.  

          Реформа отрасли началась в 2019 году. За минувшие годы приняты 

региональные законы в сфере обращения с отходами, утверждены схемы 
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размещения отходов, созданы единые операторы по сбору ТКО, внедряется 

раздельный сбор мусора и его переработка. 

          В Санкт-Петербурге, Калининградской и Вологодской областях и 

Республике Коми раздельный сбор ТКО начался в рамках пилотного проекта. 

В Вологодской области установлены контейнеры у жилых домов и 

социально-культурных объектов. В городе на Неве проверяют две системы 

раздельного накопления – многофракционную и двухпоточную. При этом 

важным компонентом является прием у населения опасных отходов. В 

Сыктывкаре запущена линия по переработке стекла. В Калининграде 

обустроены площадки для накопления бумаги, ПЭТ, металла и стекла. 

Жители города все охотнее сортируют мусор. 

         «Когда люди видят, что это действительно убирается разными 

машинами, что это вывозится на переработку, мусор стал гораздо 

качественнее. Это не просто ТКО в пакетах, а 80-90 процентов – банки, 

стекло», – отметила член постоянного комитета ПАСЗР по экологии Наталья 

Морозова.  

           До настоящего времени на федеральном уровне сохраняется 

неурегулированность вопросов обращения с ТКО при осуществлении 

раздельного накопления, не во всех регионах СЗФО есть предприятия по 

обращению с вторичными ресурсами, заявила парламентарий. Вместе с тем, 

работа по внедрению раздельного сбора отходов продолжается.  

 

В Карелии первый из отличившихся участников СВО получил бесплатную 

землю по новому закону 

Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

        Председатель Законодательного Собрания Элиссан Шандалович 

сообщил о том, что в Карелии началась реализация регионального закона о 

предоставлении земли отличившимся участникам спецоперации. 

        Первым в Карелии земельный участок в соответствии с новым законом 

получил житель Петрозаводска, награжденный орденом «За заслуги перед 

Отечеством». Он выбрал село Янишполе в Кондопожском районе. 

«Землю можно использовать для индивидуального жилищного 

строительства, личного подсобного хозяйства или садоводства», – отметил 

Элиссан Шандалович. 

        Парламентарий напомнил, что бесплатные земельные участки могут 

получить участники СВО, удостоенные звания Героя России или 

награжденным орденами Российской Федерации за участие в спецоперации, 

а также члены семей погибших бойцов. Депутаты приняли законопроект в 

июле этого года.    

        «Отмечу, что сегодня важно сделать все, чтобы максимально 

поддержать наших бойцов и их семьи. Такую задачу поставил президент 

России Владимир Владимирович Путин, и это один главных приоритетов в 

нашей работе», – подчеркнул Элиссан Шандалович. 
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Льготы медучреждениям по налогу на имущество предлагается 

продлить еще на три года 

Государственное Собрание Республики Башкортостан 

 

            Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан планируют рассмотреть в октябре проект закона «О внесении 

изменения в статью 3 Закона Республики Башкортостан «О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Республики Башкортостан о 

налогах». 

         – Законопроектом предлагается продлить до 31 декабря 2026 года 

действие налоговой льготы медицинским организациям, которые включены в 

Реестр медицинских организаций, осуществляющих деятельность в сфере 

обязательного медицинского страхования Республики Башкортостан, и 

оказывают высокотехнологичную медицинскую помощь по профилю 

«акушерство и гинекология», – сообщил Председатель Государственного 

Собрания Константин Толкачев. – Имущество, которое принадлежит им на 

праве собственности, находится на территории республики и используется 

для оказания высокотехнологичной медпомощи, предлагается освободить от 

налога на имущество. Данная мера положительно скажется на материально-

техническом оснащении системы здравоохранения и будет способствовать 

снижению материнской, младенческой и детской смертности в республике. 

           Выпадающие доходы бюджета Республики Башкортостан в случае 

принятия законопроекта оцениваются суммой 49,3 млн рублей в год. 

 

Лица, сменившие пол, не смогут быть патронатными воспитателями в 

Подмосковье 

                                                                                 Московская областная Дума  

 

          Мособлдума в ходе 63-го заседания внесла изменения в закон «О 

патронате».   

          «Приняли важный закон для защиты наших традиционных ценностей. 

В главном документе страны – в Конституции – написано, что брак в России 

– это союз мужчины и женщины.  Напомню, эта поправка была принята в 

ходе проведения всенародного голосования по предложенным поправкам в 

Конституцию. Как мы все помним, в России за принятие поправок 

высказались 77,92% проголосовавших (почти 58 млн россиян), в Московской 

области большинство проголосовавших, порядка 80%, высказались также за 

поддержку поправок. Таким образом, наши жители абсолютно чётко 

высказали свою позицию – семья: это мама и папа, мужчина и женщина», - 
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заявил председатель Комитета Мособлдумы по социальной политике и 

здравоохранению Андрей Голубев. 

          Андрей Голубев напомнил, что в этом году Госдумой был принят закон 

о запрете смены пола. Также федеральным законом предусматривается, что 

если есть справка о том, что произошла смена пола, то человеку запретят 

усыновлять детей и быть опекунами. 

 

Выездное заседание аграрного комитета ЗСК посвятили пятилетию 

действия краевого закона о животноводстве 

Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

         В станице Владимирской Лабинского района состоялось выездное 

заседание аграрного комитета ЗСК. Его ключевой темой стала 

реализация краевого закона о животноводстве. Мероприятие провел зампред 

кубанского парламента Александр Трубилин. 

           До принятия профильного нормативного правового акта ситуация в 

отрасли была непростой. Внимание инвесторов больше привлекало 

растениеводство, на долю которого приходилось 75% всей производимой 

сельхозпродукции, в то время как на животноводство - всего 25%.  

           «Принятый нами закон поспособствовал качественному изменению 

ситуации. На его основе была разработана и утверждена Концепция развития 

животноводства в Краснодарском крае. В ней прописаны целевые показатели 

данного направления агропрома до 2030 года», – пояснил Александр 

Трубилин.  

           По информации регионального Минсельхоза, на начало сентября во 

всех категориях хозяйств на Кубани насчитывалось 566, 4 тыс. голов 

крупного рогатого скота. Это на 8,7 тыс. больше аналогичного периода 2022 

года. Увеличилась также численность птицы и коз. Валовое производство 

молока выросло в 27 из 29 занимающихся молочным животноводством 

муниципалитетов. В субъекте активно ведутся строительство и модернизация 

крупных ферм.   

          В крае ведется и масштабная селекционная работа. О ее важности в 

своих выступлениях неоднократно говорил и председатель Законодательного 

Собрания Юрий Бурлачко, подчеркивая, что в деятельности по 

формированию племенного ядра фермеры всегда могут рассчитывать на 

поддержку депутатского корпуса Кубани.  

         Отдельный блок посвятили актуальным проблемам отрасли. В числе 

таковых были названы низкие закупочные цены перерабатывающими 

предприятиями, снижение объемов закупок сырого молока, приобретение 

импортного племенного материала в птицеводстве и биопродукции быков-

производителей.  

           По итогам работы была принята резолюция. Аграрному комитету ЗСК 

предстоит подготовить и внести в повестку дня очередной октябрьской 
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сессии нормативный правовой акт о внесении изменений в действующий 

краевой закон о племенном животноводстве в целях актуализации его 

положений.   

           Региональному Минсельхозу рекомендовано осуществлять системный 

контроль за использованием бюджетных средств, направляемых на развитие 

отрасли, продолжать работу по реализации проекта по внедрению метода 

геномной селекции КРС в целях создания региональной базы данных 

племенных животных, а совместно с департаментом имущественных 

отношений – заниматься вовлечением в сельхозоборот свободных земельных 

участков, пригодных для сенокошения и выпаса скота.   

 

Новая программа «Кооперация» – одна из мер поддержки, направленная 

на развитие промышленного потенциала Челябинской области 

Законодательное Собрание Челябинской области  
 

            В Челябинской области стартовала программа льготного заемного 

финансирования «Кооперация». Средства смогут получить малые и средние 

предприятия, обеспечивающие своей продукцией других отечественных 

производителей. 

          «Рост промышленного производства в Челябинской области за семь 

месяцев этого года составил 111 процентов. Большую роль в этом сыграла 

совместная системная работа главы региона Алексея Текслера, депутатов 

областного парламента, Министерства промышленности Челябинской 

области. За последние годы создана и эффективно функционирует система 

мер поддержки промышленных предприятий. Опыт Челябинской области 

перенимают и другие субъекты Российской Федерации.  

          Новая программа «Кооперация» – одна из мер поддержки, 

направленная на развитие промышленного потенциала Южного Урала. 

Драйверы роста в нашем регионе – это крупные системообразующие 

предприятия. Выпуск части комплектующих, проведение ремонтных работ и 

многие другие задачи они делегируют надежным поставщикам – малым и 

средним производственным предприятиям. МСП сегодня разрабатывают и 

внедряют уникальные инновационные продукты, программа «Кооперация» 

будет способствовать укреплению таких производств. Кроме того, она 

усилит внутрирегиональные кооперационные связи, значительно снизит риск 

остановки производственного цикла на крупных промышленных 

предприятиях из-за отсутствия комплектующих или агрегатов.  

          Предприятия смогут получить льготные займы на сумму от 5 до 30 млн 

рублей на срок до трех лет по ставке 1% годовых без софинансирования. 

Условием предоставления займа может быть поручительство ключевого 

потребителя – крупного системообразующего промышленного предприятия 

Челябинской области. Средства займа можно направить на приобретение 

промышленного оборудования, его монтаж, наладку и иные мероприятия по 

его подготовке для серийного производства (до 100 % займа), а также на 
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закупку расходных материалов, сырья и комплектующих для выпуска 

продукции (до 30 % займа), – комментирует первый заместитель 

председателя комитета Законодательного Собрания по промышленной 

политике, энергетике, транспорту и тарифному регулированию Владимир 

Перезолов. 

Игорь Бураков: «Экспорт Ростовской области в 2023 году растет на 

43%» 

            Развитие донского экспорта в 2023 году и промежуточные итоги 

Национального проекта «Международная кооперация и экспорт» 

обсуждались на площадке комитета Законодательного Собрания Ростовской 

области по экономической политике в ходе тематического круглого стола.  

          Рост экспорта свидетельствует о том, что внешняя торговля региона 

смогла перестроиться в условиях санкций и найти новые рынки сбыта.  

          – Экспорт Ростовской области в 2023 году растет на 43 %, при этом 

доля экспорта в недружественные страны упала больше чем втрое – с 

недавних 18 – 20 % до 5 %. У нас 54 % всего экспорта сейчас идёт в страны 

Азии, примерно четверть – в страны Африки, – рассказал Игорь Бураков. – 

Ростовская область обеспечивает свыше 50 % стоимости экспортных 

поставок всего юга России. Это самый высокий показатель как минимум за 

последние пять лет. 

          Парламентарий подчеркнул, что по многим экспортным позициям 

Ростовская область лидирует в России. В первую очередь, это касается 

сельскохозяйственной продукции – зерновых и масел.  

          – Мы адаптировались к новым условиям. Глобальный мир сегодня 

устроен так, что невозможно такую большую и важную в продовольственной 

индустрии страну как Россия отрезать от внешних рынков. Развязанную 

против нас санкционную войну возможно использовать и в качестве 

драйвера развития донской экономики, – подытожил Игорь Бураков.  

 

Опыт Пермского парламента заинтересовал коллег из Татарстана 

                                                          Законодательное Собрание Пермского края  

         Сотрудники аппарата Государственного Совета республики Татарстан 

оценили систему автоматизации законотворческой деятельности краевого 

парламента Прикамья. Ранее знакомиться с пермским опытом приезжали 

делегации из Нижегородской и Кировской областей. 

         Сотрудникам Госсовета республики представили аппаратно-

программный комплекс залов заседаний, автоматизированную систему 

управления документами, систему «Кабинет депутата».          
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Представители аппаратов региональных парламентов обменялись опытом 

работы с обращениями граждан, наработками по развитию госпабликов и 

официального сайта, информационного сопровождения законотворческой 

процесса. 

          Коллеги отметили широкие технические возможности зала заседаний и 

программного обеспечения для работы депутатов Прикамья. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


